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“不喜欢孩子的人干不了
这一行”
、

11 月 29 日晚上，青州迎
来了今年冬天的第一场雪。雪
花渐渐密集，路上的行人都因
为这场突然到来的雪兴奋起
来。刘子明看着慢慢泛白的马
路，却皱紧了眉头，把第二天一
早的闹钟提前定了半小时。

30 日清早 5:30 ，刘子明醒
来的第一件事，是拉开窗帘往
窗外望了望。前一夜的雪下得
不小，很多车顶上都堆了 20 公
分厚的积雪。披上了以前当兵
时发的军大衣，他马虎地洗了
把脸，便开始朝益都师范附小
走去。

今年 45 周岁的刘子明是
益都师范附小的七名校车司机
之一，负责接送从学校到九龙
居小区的孩子们。自从通过公
交公司应聘培训当了益都师范
附小的校车司机，他的生活一
下子规律起来了。

6:40 是七位校车司机规定
的到校时间，通常，刘子明会提
前 40 分钟到学校，以免遇上交
通堵塞或者路况不好的突发情
况。不过，他很庆幸，和其他几
位司机比起来，由于家是离学
校最近的，每天还能多睡一会
儿。到了学校后，他开始检查车
况，打扫车内卫生。

7 :10 ，刘子明驾驶校车从
学校出发，沿固定路线去接孩
子们。这趟校车经行的站点只
有两个，九龙居小区和角山。九
龙居小区有 32 个孩子，2 个跟
车教师，龙角有 25 个孩子。接
完孩子们，刘子明开车回到学
校，等孩子们下车后，又开始打
扫车内卫生。

8:00 过后，经过检查确定
车况良好，不用加油，刘子明可
以回家吃个早饭了。

10:40 ，刘子明重新回到学
校，等待孩子们放学。11:20，坐校
车的孩子们在教学楼后面的广
场排队候车，哪个队列对应哪辆
校车，都挂有牌子，广场地面上
也划线标志了排队区域。在跟车
教师和学生推举出来的“小车
长”点完名后，孩子们开始有秩
序地上车。11:40，校车依次送完
九龙居小区和龙角的孩子，到了
刘子明吃午饭的时间。

中午的时间较短，刘子明
买了几个蒸包，把车开到离九
龙居小区不远的路边，在车上
就把午饭解决后，打扫一下车
内卫生，再稍微地休息一下，消
磨掉半个多小时的时间。

下午 1:00，刘子明接上九龙
居小区和龙角的孩子们，1:30 预
备铃响之前，孩子们已经安全到
达学校。随后，经过简单的车况
检查和卫生打扫，几个司机凑到
一起，聊聊孩子们，聊聊冬天来
了，怎么给车除雾、除霜。

3:30，刘子明回到车上，等
待孩子们放学，和中午放学的
情形基本一致。

5:00 多，校车司机一天的
工作结束了。把车在校内停好
后，刘子明终于可以回家吃一
天内唯一一顿正儿八经的饭。

“每天的生活没有一点变
化，都是机械的重复。小空很
多，大空没有，不能干其他兼
职。不喜欢孩子的人干不了这
一行，单纯把校车司机当工作

看，肯定受不了这种单调枯
燥的日子。”刘子明已经把车
上的这些小家伙们当成了自
己家孩子。

“孩子的安全是我们唯
一关心的问题”

30 日上午 11:30，益都师
范附小的校车停车场上忽然
来了一些“不速之客”。刘子
明和孩子们对这些面孔并不
陌生，因为每个月他们都要
来至少一次，这些都是青州
市公交公司的检查督导人
员。

益都师范附小和公交公
司都有专人负责校车安全，
韩志敏是师范附小的政务处
主任，也是师范附小的校车
总负责人，每次有人来对校
车安全进行督察，她都要负
责向校领导通报一声。看到
公交公司例行检查，她来到
校长李林山的办公室，李林
山桌上有几份最近刚刚看过
的报纸，其中，一份 11 月 22

日的《人民日报》被他折起摆
在一旁，韩志敏看到，在视点
版面上，头版标题是“放下惰
性思维，提速校车发展”。

韩志敏对这次突击检查
并没有什么特别的反应，这
种风雪天气，本来就该更严
谨地保障校车安全。

她想的没错，青州市公交
公司校车总负责人张伟正是
由于这第一场雪，才派各路督
察人员到各个学校进行校车
安全突击检查。每个月，公交
公司至少会抽出这么一天，突
击检查 12 所学校的校车运行
是否安全，公交公司把每月的
例行检查叫做“定检”。告诉校
长这个消息后，韩志敏登上开
往九龙居小区的校车，准备随
校车转一个来回。

开往九龙居小区的校车，
同其他六辆校车一样，载人总
数都在核载数量 67 人以内，
包括 59 名小学生，2 名跟车
教师，还有司机刘子明。

六年级八班的李佳雯是
这辆校车的第二任小车长，
第一任小车长今年毕业之
前，向老师推荐了这个性格
开朗又负责任的女孩子作为
自己的“接班人”。在上车前，
李佳雯都要协助两名跟车教
师组织大家排队、点名，确定
人数齐了之后，带着队伍上
校车，监督大家坐好后系好
安全带。

韩志敏随校车到九龙居
小区、龙角，路上的积雪还没
完全化开，益都师范附小地
处青州市的交通要道范公亭
路和驼山路口附近，方圆
300 米内，有三所高中，一所
初中，一所小学，还有一所幼
儿园。这几所学校的放学时
间基本一致，中午 11:30 多正
是路上人流量最大的时候，
接送孩子的车辆，来往过路
车辆和步行的学生，在湿滑
的道路上小心翼翼的前行。
她想起，去年还没有校车的
时候，一到下雪天，看着放学
后孩子们在冰碴碴遍布的道
路上追逐打闹，小脸冻得通
红，自己就既心疼又紧张，整
日提心吊胆，怕孩子们在路

上出现闪失。
而校长李林山正是因为

担心放学时间出现道路阻
塞、发生交通事故，才决定开
通校车运行。“校车安全必须
常态化，等到哪儿出现个事
故才想到去抓安全，就已经
晚了。不应该为了应付突击
检查才重视校车安全，我们
从不为检查做准备，孩子的
安全是我们唯一关心的问
题。”

没有“安全样本”，我们
就是样本

在青州市，校车随处可
见。

云门回小距离益都师范
附小不远，停在校门口的四
辆校车一直是闫校长的心
事。众所周知，益都师范附小
为方便学生乘车，专门投资
80 余万元，建设了高标准停
车场，还划分了候车区、停车
区。云门回小校车开始运行
比益都师范附小晚不了多
少，只是在某些硬件设施上，
还存在些许差距。

只能尽心尽力，在能够
用心做到的条件下，最大限
度的保障孩子们的安全。安
全有了，相信在不久的将来，
停车场也会有的。

虽然比其他学校开通校
车的时间早了一点，益都师
范附小吸引了各地的注意
力，一时间成为校车安全规
范的“榜样”。很快，青州市各
所学校都紧跟上了这个“榜
样”的步伐，不管硬件设施差
距大小，用心丝毫不逊色。

仅一年的时间，青州市
由财政投入 484 万元、公交
公司出资 100 万元，募集社
会资金 336 万元，陆续购置
了 40 辆 67 座和 54 座的专
用校车，并培训了 40 名素质
高、责任心强的工作人员作
为校车司机负责接送学生，
每月组织对校车进行安全检
查。为减少学生乘车费用，青
州市财政每月投入 20 万元
承担了 60% 的费用，每名学
生每月仅需交纳费用 60 元。

校车司机刘子明在进行
校车司机培训时，第一次接
触到儿童心理知识的学习。
校车司机不同于普通运营车
辆司机，除了交警严格把关，
确保没有事故“前科”，还需
车辆厂家对其进行车况检查
的培训，各种证件连同健康
证都是必备的。另外，校车司
机都要学习美国校车服务观
摩学习，还需要学习针对孩
子们的学生心理知识教育。
最后，过关的司机需要拿出
十天时间跟车，跟的是大型
公交车，以熟悉路况环境。

现在，40 辆校车都已经
“定人”、“定车”、“定线”、“定
座”、“定检”、“定点”，全面规
范化。

如果说，青州校车整体
是个“样本”，就在于青州市
拒绝单一的安全样本，而是
要求各学校的校车安全必须
普及。把每个学校都看作是
样本，才有可能实现真正的
安全。

从校车安全看人文关怀

从去年起，青州市就有
了一批特殊的“校车”。这批

“校车”之所以特殊，是因为
它们原本的身份都是公交
车。这批最早的“校车”，司机
都经过了公交公司的专业培
训，从学生安全角度考虑，收

费由公交公司自主管理。
今年与去年相比，校车

更加规范，孩子们看到崭新
的黄色校车，很是兴奋。然而
更令家长欣慰的是，校车的
收费降低了。学生要做这种
规范安全的校车，一天四趟，
每月每人只需要交 60 元，比
公交车还划算。

郝强的女儿在益都师范
附小读小学，还没有校车的
时候，郝强每天都要骑摩托
车送女儿上学，放学后再骑
摩托车把女儿接回家。自己

每天奔波在路上，上下班和
接送孩子让自己几乎应付不
过来，碰上雨雪天气，更是得
紧赶慢赶，路上还提心吊胆。

各所学校都有无数的郝
强们，校车解决了无数个郝
强们的大问题。

最关心孩子安全的还不
是学校，而是家长。说实话，
只要省心省力，多交点钱，郝
强也没有什么意见。

校车司机刘子明觉得，
自己不仅仅是司机，开校车
不仅仅是自己的工作，自己

早已经和孩子们融为了一体，
谁也离不开谁了。

益都师范附小为了让孩
子们在校车上感受到更多人
情味，针对校车让学生们自主
制作乘车卡，还定期举办校车
手抄报、电子报刊制作，“我的
乘车故事”作文比赛等活动。

公交公司刘伟队长解释
到，在安全的前提下，政府再
进行这部分乘车费用的补贴，
就是想给家长们表态——— 学
生安全是共同目的，坚决拒绝
从校车中营利。

重中之重的校车
——— 青州校车样本调查
文/片 本报记者 杨万卿

坐校车的孩子们在教学楼后面的广场排队候车，哪个队列对应哪辆校车，都挂有牌
子，广场地面上也划线标志了排队区域。

11 月 16 日上午，甘肃正宁幼儿园校车与一辆运煤
货车迎面相撞，造成 19 名幼儿、1 名司机及 1 名陪护
教师死亡。11 月 26 日，辽宁凤城宝山镇校车侧翻，35

名孩子受伤。一时间，校车安全问题成为辐射各地政
府新一轮的“重中之重”。然而，潍坊青州市从 2010 年
起，就开始逐步对青州各学校的校车进行规范化，成
为了整个潍坊市甚至山东省的一个“样本”。
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